



PROYECTO DE COMUNICACIÓN

La Cámara de Diputadas y Diputados de la Provincia de Santa Fe vería con agrado que el Poder Ejecutivo Provincial, a través de la autoridad correspondiente, realice periódicamente campañas de concientización, prevención, detección y diagnóstico precoz de cáncer colorrectal, particularmente en personas jóvenes actualizando sus contenidos digitales y gráficos, atento al aumento de la incidencia de dicha enfermedad en ese sector etario.

EMILIANO JOSÉ PERALTA
DIPUTADO PROVINCIAL

FIRMANTES:

MARTORANO, SONIA

RABBIA, MIGUEL ELÍAS



FUNDAMENTOS

Señora presidenta:

El Cáncer Colorrectal (CCR) es el segundo cáncer más frecuente y el segundo de mayor mortalidad en Argentina. Cada año se diagnostican más de 15.000 nuevos casos y más de 7.000 mueren por esta causa¹.

Sin perjuicio de ello, es uno de los tumores más simples de prevenir. En la mayoría de los casos (por encima del 90%) el cáncer se desarrolla a partir de una lesión precancerosa que se llama pólipo adenomatoso; esta lesión, con el tiempo -10 años según la literatura médica clásica- se transforman en tumores malignos si no son extraídos. Por eso, resulta muy importante realizarse chequeos periódicos a través del estudio denominado colonoscopia, que permite detectar estas lesiones y extirparlas en el mismo acto para su análisis histopatológico. Otro de los exámenes de importancia para la detección temprana, es el estudio de sangre oculta en heces, el que se recomienda anualmente.-

En otras oportunidades, el cáncer anal o colorrectal puede aparecer a partir de lesiones provocadas por el Virus del Papiloma Humano (VPH), por lo que personas hetero u homosexuales que tengan relaciones anales deben chequearse periódicamente para verificar la ausencia de lesiones causadas por este virus.

Es importante destacar que, detectado a tiempo, las posibilidades de curación del CCR son superiores al 90% y los tratamientos, menos invasivos.

En este marco, a nivel nacional se creó el Programa Nación de Prevención y Detección de Cáncer de Colon a través de la resolución ministerial 2173/2013.

1 [https://www.argentina.gob.ar/salud/instituto-nacional-del-cancer/institucional/el-inc/pnccr#:~:text=El%20c%C3%A1ncer%20colorrectal%20\(CCR\)%20es,los%20m%C3%A1s%20simples%20de%20prevenir.](https://www.argentina.gob.ar/salud/instituto-nacional-del-cancer/institucional/el-inc/pnccr#:~:text=El%20c%C3%A1ncer%20colorrectal%20(CCR)%20es,los%20m%C3%A1s%20simples%20de%20prevenir.)



En la Provincia de Santa Fe, existe la Agencia de Control del Cáncer. En la página del gobierno santafesino², se establece que el Test de Sangre Oculta en Heces debe realizarse en personas de entre 50 y 75 años, de forma anual, en consonancia con la literatura médica imperante.

Sucede, sin embargo, que desde un tiempo a esta parte, el cáncer colorrectal es detectado en personas cada vez más jóvenes.-

Un nuevo estudio del Instituto del Cáncer Dana-Farber de Boston, Massachussets (EE.UU.) publicado en la revista **Science** da cuenta del fenómeno antes descrito, a la vez que no se desconocen las causas subyacentes de este fenómeno³.

Esto es particularmente preocupante porque mientras más joven es la persona, más agresivo es el CCR y suele aparecer sobre el lado izquierdo del Colon, causando sangrado rectal y dolor abdominal. Además, la enfermedad suele pasar desapercibida en las personas menores de 40 años, toda vez que los controles se suelen omitir e incluso muchos médicos son renuentes a realizar colonoscopías en este grupo etario. Por ello, cuando se detectan a partir de síntomas graves, la enfermedad suele ya estar en grado avanzado, lo que dificulta su tratamiento y curación.-

Otro estudio, esta vez de la Sociedad Americana del Cáncer (ACS – American Cancer Society) que hace sonar las alarmas en relación a la aparición cada vez más temprana del CCR calculó que en 2023, el 20% de los casos de este cáncer se daba en personas menores de 55 años, duplicando el dato de 1995, que se ubicaba en 10%. “Desde la década de 1990, la incidencia ajustada por edad de cáncer colorrectal ha aumentado a un ritmo alarmante de 2% a 4%, y este aumento se centra en menores de 30 años.”⁴.

2 https://www.santafe.gov.ar/index.php/web/content/download/267115/1396583/file/Folleto%20Colon%20y%20recto_test.pdf

3 <https://www.infobae.com/espana/2024/03/10/mas-agresivo-y-con-sangrado-rectal-la-preocupacion-de-los-medicos-por-el-aumento-del-cancer-de-colon-en-jovenes/>

4 <https://www.infobae.com/espana/2024/04/01/cuales-son-los-motivos-por-los-que-el-cancer-de-colon-esta-aumentando-entre-los-jovenes-segun-expertos/>



CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE SANTA FE

Este estudio tampoco permite explicar el aumento de casos e incidencia en personas jóvenes, más allá de los factores de riesgos ya conocidos.-

Lo cierto es que la incidencia en personas jóvenes es cada vez mayor y siendo el CCR prevenible y curable en etapas tempranas, desde el estado provincial se debe propender a realizar campañas en tal sentido. Para ello, resulta necesario también modificar los umbrales etarios de los controles recomendados por los médicos, bajando la edad en que se recomienda se inicien los mismos.-

Por todos estos motivos, Sra. Presidenta, es que solicito a mis pares el acompañamiento en el presente proyecto de comunicación.-

EMILIANO JOSÉ PERALTA
DIPUTADO PROVINCIAL

FIRMANTES:

MARTORANO, SONIA

RABBIA, MIGUEL ELÍAS

:~: text=La%20incidencia%20del%20c%C3%A1ncer%20colorrectar,presentes%20hace%20unos%20veinte%20a%C3%B1os.